

Winfried Flüchter



Publikationen, Rezensionen, Exkursionsberichte / Publications, Reviews, Excursion Reports

Monographien in Fettschrift / Monographs in bold characters

Herausgeberschaften in Kursivschrift / Editor(s) in italics

2013

Inseln als Zeichen der Territorialisierung der Meere – ein Beispiel aus Japan. In: Praxis Geographie, Heft 10, S. 48–49.

Zur Entwicklung und Bedeutung der Vereinigung für sozialwissenschaftliche Japanforschung. In: Chiavacci, David und Iris Wieczorek (Hrsg.): Japan-Jahrbuch 2013. Politik, Wirtschaft, Gesellschaft. Berlin: Vereinigung für sozialwissenschaftliche Japanforschung, S. 29–30.

Territorialisierung der Meere um Japan im Zeichen von Grenzstreitigkeiten und Nationalismus. In: Geographische Rundschau Jg. 65, Heft 3, S. 20–27.

2012

Die Tsunami- und Nuklear-Katastrophe 2011 in Japan: Der Umgang mit dem (Rest-)Risiko. In: Chiavacci, David und Iris Wieczorek (Hrsg.): Japan 2012. Politik, Wirtschaft und Gesellschaft, S. 205–237. Berlin: Vereinigung für sozialwissenschaftliche Japanforschung.

2011

Das Erdbeben in Japan 2011 und die Optionen einer Risikogesellschaft. In: Geographische Rundschau Jg. 63, Heft 12, S. 52–59.

Earthquake – Tsunami – Nuclear Accident. Geo-Risk-Space and Risk Society Japan in Light of the Triple Disaster 2011. In: Unikate Heft 40, Universität Duisburg-Essen, Gesellschaftswissenschaften, S. 26–36.

Urbanisation, City, and City System in Japan between ‘Development’ and ‘Shrinking’ – Coping With ‘Shrinking Cities’ in Times of ‘Demographic Change’. In: Brumann, Christoph and Evelyn Schulz (eds.): Urban Spaces in Japan. Cultural and Social Perspectives. London and New York: Routledge, S. 15–36.

2008

Wachstum und Schrumpfung in Ost- und Südostasien: Herausforderungen des demographischen Wandels im Zeichen des ‚Gänseflug-Modells‘? Japan als Trendsetter neuer urbaner Entwicklungen? In: Informationen zur Raumentwicklung, Heft 7/8, S. 1–12.

Shrinking Cities in Japan and Germany: A Comparative View. In: Japanisch-Deutsches Zentrum Berlin (ed.): Symposium “The Future of the Peripheries? A European-Japanese Conference on Forgotten Territories in Japan and Europe”, September 19–21, 2007, München: Iudicium 2008, pp. 34–49. = jdz Documenta­tion Vol. 10.

Schrumpfende Städte als Herausforderung: Japan, Hokkaidō und der Fall der Stadt Yûbari. In: Elis, Volker und Ralph Lützel (Hrsg.): Zwischen Wachstum und Schrumpfung – Neue Tendenzen der Regionalentwicklung in Japan. Japanstudien: Jahrbuch des Deutschen Instituts für Japanstudien, Band 20, München: Iudicium, S. 69–102.

mit Weiluo Wang: Enteignungsverfahren in Beijing – Chinesisches Bodenrecht im Zeichen von Kollusion und Korruption. In: Geographische Rundschau, 60, Heft 5, S. 58–65.

2007

Arbeitskreis Ostasien in der Deutschen Gesellschaft für Geographie (DGfG): Bericht über die Tagung am 4.10.2007 in Bayreuth. In: 1) Rundbrief Geographie, Heft 209, 2007, S. 36–39. 2) ASIEN, Nr. 106, Januar 2008, S. 82–86.

Japón: ciudades que encogen y envejecen como reto regional del cambio demográfico (Japan: Schrumpfende und alternde Städte als regionale Herausforderung des demographischen Wandels). In: Anuario Asia Pacífico 2006, edición 2007, Barcelona, 401–412.

Georisikoraum Japan: Physiogene Verwundbarkeit und präventiver Katastrophenschutz. In: Glaser, Rüdiger und Klaus Kremb (Hrsg.): Planet Erde: Asien. Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaft, S. 239–251.

2006

Arbeitskreis Ostasien in der Deutschen Gesellschaft für Geographie (DGfG): Bericht (zusammen mit Axel Thomas) über die Tagung am 6.10.2005 in Trier. In: 1) Rundbrief Geographie, Heft 199, 2006, S. 41–43, 2) ASIEN, Nr. 99, April 2006, S. 106–109.

Schrumpfende und alternde Städte: Herausforderungen für die Zukunft Deutschlands und Japans. In: Tōkyō Keizai Daigaku gakujutsu kenkyū sentā nenpō 2005, nendo dai 6 go, Tōkyō, S. 101–112.

2005

Together with Thomas Feldhoff and Uta Hohn (eds): Shaping the Future of Metropolitan Regions in Japan and Germany. Governance, Institutions and Place in New Context. Duisburg: University Duisburg-Essen. = Proceedings of the Japanese-German Geographical Conference Nr. 1.

Aims and Development of the Japanese-German Geographical Conferences. In: Feldhoff, Thomas, Flüchter, Winfried and Uta Hohn (eds): Shaping the Future of Metropolitan Regions in Japan and Germany. Governance, Institutions and Place in New Context. Duisburg: University Duisburg-Essen, pp. 10–12. = Proceedings of the Japanese-German Geographical Conference Nr. 1.

The Locational Behaviour of Japanese Corporations in Germany, with Particular Reference to Düsseldorf. In: Feldhoff, Thomas, Flüchter, Winfried and Uta Hohn (eds): Shaping the Future of Metropolitan Regions in Japan and Germany. Governance, Institutions and Place in New Context. Duisburg: University Duisburg-Essen, pp. 103–116. = Proceedings of the Japanese-German Geographical Conference Nr. 1.

Shrinking Cities Between Megalopolises and Rural Peripheries. In: Oswalt, Philipp (ed.): Shrinking Cities. Vol. 1, International Research. Ostfildern-Ruit: Hatje Cantz Verlag, pp. 83–92.

2004

Arbeitskreis Ostasien in der Deutschen Gesellschaft für Geographie (DGfG): Bericht (zusammen mit Axel Thomas) über die Tagung am 13./14.2.2004 in Mainz. In: 1) Rundbrief Geographie, Heft 189, 2004: 51–54, 2) ASIEN, Nr. 93, Oktober 2004, S. 94–97.

9. Japanisch-Deutsche Geographenkonferenz (Nichi-Doku Chirigakkai): "Shaping the Future of Metropolitan Regions in Japan and Germany: Governance, Institutions and Place in New Context" in Bochum (30.8.–1.9.2004) und Berlin (2.9.–6.9.2004). Bericht (zusammen mit Thomas Feldhoff und Uta Hohn) in: 1) Rundbrief Geographie, Heft 190, Oktober 2004, S. 28–32; 2) ASIEN, Nr. 94, Januar 2005, S. 85–89.

Schrumpfende Städte in Japan – Megalopolen und ländliche Peripherie. In: Oswalt, Philipp (Hrsg.): Schrumpfende Städte. Band 1, Internationale Untersuchung. Ostfildern-Ruit: Hatje Cantz Verlag, S. 82–92.

2003

Tōkyō before the next earthquake. Agglomeration-related risks, town planning and disaster prevention. In: Town Planning Review Vol. 74, Number 2, 2003, S. 213–238.

East Asian Studies in Ukraine. Country Report on East Asia Related Academic Institutions in Ukraine. In: Institute for East Asian Studies (ed.), compiled by Frank Robaschik: Overview of East Asian Studies in Central and Eastern Europe, S. 43–54. = Duisburg Working Papers on East Asian Studies No. 48.

2002

mit Hans-Dieter Haas: Editorial "Ostasien – Chancen und Grenzen der Globalisierung". In: Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie, 46, 2002, Heft 3/4, S. 145.

Reisanbau und Reismarkt in Japan im Spannungsfeld zwischen Globalisierung, Ideologie und Nachhaltigkeit. In: Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie, 46, 2002, Heft 3/4, S. 181–198.

Traditionsinsel am Niederrhein: ‚Grafenstadt Moers‘. In: Duckwitz, Gert, Hommel, Manfred und Kommunalverband Ruhrgebiet (Hrsg.): Vor Ort im Ruhrgebiet. Ein Geographischer Führer. Essen: Pomp 2002, S. 210–211.

Japan im Internet – eine annotierte Adressenauswahl. In: Geographische Rundschau 52, 2002, Heft 6, S. 64.

Eine neue Hauptstadt für Japan? Bauwirtschaft und Geographie der Macht. In: Geographische Rundschau 52, 2002, Heft 6, S. 36–43.

gemeinsam mit Kenji Yamamoto: Die Automobilindustrie in Japan: Räumliche Nähe und Wertschöpfungsketten unter Anpassungsdruck. In: Geographische Rundschau 52, 2002, Heft 6, S.18–26.

2001

Arbeitskreis Ostasien in der Deutschen Gesellschaft für Geographie (DGfG): Bericht über die Sitzung am 4.10.2001 in Leipzig. In: 1) Rundbrief Geographie, Heft 172, Dezember 2001 S. 23–26; 2) ASIEN 83, April 2002, S. 73–77.

Stadtporträt Tōkyō. In: Beckel, Lothar (Hrsg.): Megacities. Salzburg 2001: Geospace Verlag, S. 188–193.

Mega-Metropole Tōkyō: ‚Pendlerhölle‘ zwischen Last und Lust. In: Praxis Geographie 31, 2001, Heft 10, S. 38–42.

Deutsche Geographische Japanforschung. In: ASIEN 78, Januar 2001, S. 91–109.

2000

Strukturwandel im linken Niederrhein-Revier. In: Eckart, Karl, Neuhoff, Oliver und Erhard Neuhoff (Hrsg.): Das Ruhrgebiet: Geographische Exkursionen. Gotha/Stuttgart: Klett-Perthes 2000, S. 116–126.

Mit Werner Pascha, Gisela Philipsenburg, Silke Bromann und Guido Hofmann: *Japanische Unternehmen in der Bundesrepublik Deutschland. Eine empirische Untersuchung. Gesellschaft für Wirtschaftsförderung Nordrhein-Westfalen mbH (GfW) 2000. = Doitsu ni okeru nihon kigyō. Zai doitsu nihon kigyō no jittai chōsa. Norutorain uestofâren-shû keizai shinkō kōsha 2001.*

Geographie und Ostasienforschung. In: Rundbrief Geographie, Heft 163, 2000, S. 11–14.

German Geographical Research on Japan. In: Kraas, Frauke und Wolfgang Taubmann (eds.): German Geographical Research on East and Southeast Asia. A Report to the International Geographical Union (IGU). Bonn: Bonner Geographische Abhandlungen 102, 2000, S. 53–70. = Duisburger Arbeitspapiere Ostasienwissenschaften 33, 2000.

‘European Metropolitan Region Rhein-Ruhr’ within the German and European City System: Structures and Hierarchies in Context of Globalisation. In: Comprehensive Urban Studies (Tōkyō Metropolitan University, Center for Urban Studies) 71, 2000, S. 219–242.

Tōkyō vor dem nächsten Erdbeben: Ballungsrisiken und Stadtplanung im Zeichen des Katastrophenschutzes. In: Geographische Rundschau 52, 2000, Heft 7/8, S. 54–61.

1999

gemeinsam mit Uta Hohn (Hrsg.): *Japan. Exkursionsbericht. Gerhard-Mercator-Universität Duisburg. 186 S. = GeoMats Geographische Materialien 2.*

1998/99

gemeinsam mit Thomas Feldhoff: Sustainability as an Approach for National, Regional and Local Development. 8. Deutsch-Japanische Geographenkonferenz (15.–26.3.1998) in Japan. In: 1) Rundbrief Geographie, Heft 150, 1998, S. 45–47; 2) ASIEN 70, Januar 1999, S. 85–88.

1998

Die japanische Elektronikindustrie – Paradigma für funktionsräumliche Arbeitsteilung, Regionalisierung, Globalisierung. In: Gerhard Fuchs (Hrsg.): „Globalisierung“. Beispiele und Perspektiven für den Geographieunterricht. Beiträge zum 5. Gothaer Forum zum Geographieunterricht = Perthes Pädagogische Reihe, Gotha 1998, S. 15–35.

Telecommuting as a Strategy for Sustainable Development in Germany – Approaches, Potentials, and Reality. In: The Organizing Committee of the 8th Japanese-German Geographical Conference (eds.): Sustainability as an Approach for National, Regional and Local Development in Japan and Germany. Tōkyō, 1998, S. 168–182.

Wo bleibt die Geographie? Kommentar zum Heft der „Informationen zur politischen Bildung“, Nr. 255, 1997: Japan. In: Geographie heute, 19, 1998, Heft 158, S. 40–41.

Japan – Weltwirtschaftsmacht mit Raum- und Ressourcenproblemen. In: Geographie heute 19, 1998, Heft 158, S. 2–7.

1997

- Megastadt Tōkyō: Monster oder Modell? In: *Geographie und Schule* 19, 1997, Heft 110, S. 30–38.
- Tōkyō quo vadis? Chancen und Grenzen (?) metropolitanen Wachstums. In: Apel, Ulrich, Holzapfel, Josef und Peter Pörtner (Hrsg.): *Beiträge zum 8. Deutschsprachigen Japanologentag München 1996*, München: Japan-Zentrum der Ludwigs-Maximilians-Universität 1997, CD ROM, S. 522–548. = *Duisburger Arbeitspapiere Ostasienwissenschaften* 15, 1997.
- Tōkyō und Berlin: Stadtentwicklung im Vergleich. In: *Japanisch-Deutsches Zentrum Berlin* (Hrsg.): *Berlin und Tōkyō im 19. und 20. Jahrhundert*. Berlin u.a.: Springer 1997, S. 393–414.
- Ostasien. In: *Die Große Bertelsmann Lexikothek*, Band 2, Europa und Asien. Gütersloh: Bertelsmann Lexikothek Verlag 1997, S. 388–393.
- Japan. In: *Die Große Bertelsmann Lexikothek*, Band 2, Europa und Asien. Gütersloh: Bertelsmann Lexikothek Verlag 1997, S. 419–442.
- Urban and Regional Development and Planning in Germany: The Emscher Park International Building Exhibition (IBA: Internationale Bauausstellung) as an Innovative Approach. In: *Comprehensive Urban Studies* Nr. 62, 1997, S. 127–138. = Center for Urban Studies, Tōkyō Metropolitan University: *International Symposium on Urban Problems. Urban Land Policies and Land Use Systems: Framework and Effects*.

1996

- Bedeutung und Einfluß Japans in Ost- und Südostasien. Friedliche Neuauflage der „Großostasiatischen Sphäre Gemeinsamen Wohlstands“? In: *Geographische Rundschau* 48, 1996, Heft 12, S. 702–709.

1995

- Warum Regionalstudien, warum Ostasienwissenschaften? In: Derichs/Flüchter/Herrmann-Pillath/Mathias/Pascha: *Ostasiatische Regionalstudien: Warum?* *Duisburger Arbeitspapiere Ostasienwissenschaften* 1, 1996, S. 28–34.
- Japan: Raum- und Ressourcen-Probleme unter Aspekten von Geopolitik, Anpassungsmaßnahmen und Landesentwicklung. In: *Japanstudien. Jahrbuch des Deutschen Instituts für Japanstudien der Philipp-Franz-von-Siebold-Stiftung*, Band 6, 1994, S. 17–45.
- Determining Factors of the Economic Development of Japan from the European Point of View: Approaches, Facets, Evaluations. In: Flüchter, Winfried (ed.): *Japan and Central Europe Restructuring. Geographical Aspects of Socio-economic, Urban and Regional Development*, S. 3–28. Wiesbaden: Harrassowitz 1995.
- (ed.): *Japan and Central Europe Restructuring. Geographical Aspects of Socio-economic, Urban and Regional Development*. Wiesbaden: Harrassowitz 1995.
- Kulturgeographie mit Schwerpunkt Geographie Ostasiens/Japans. In: *Unsere Duisburger Hochschule. Zeitschrift der Duisburger Universitäts-Gesellschaft*, 47. Jg., Ausgabe 1/1995, S. 16–20.
- Ostasienwissenschaften in Duisburg. In: *Unsere Duisburger Hochschule. Zeitschrift der Duisburger Universitäts-Gesellschaft*, 47. Jg., Ausgabe 1/1995, S. 13–16.

1994/95

- Der planende Staat: Raumordnungspolitik und ungleiche Entwicklung. In: Foljanty-Jost, Gesine und Anna Maria Thränhardt (Hrsg.): *Der schlanke japanische Staat*. Leverkusen: Leske und Budrich 1994, S. 88–105. = *Japan: Der planende Staat? Raumordnungspolitik und ungleiche Entwicklung*. In: *Unsere Duisburger Hochschule. Zeitschrift der Duisburger Universitäts-Gesellschaft*, 47. Jg., Ausgabe 1/1995, S. 39–45.

1994/98

- Geographische Fragestellungen, Strukturen, Probleme. In: Mayer, Hans Jürgen und Manfred Pohl (Hrsg.): *Länderbericht Japan*. Bonn: Bundeszentrale für politische Bildung, S. 17–53. Zweite, aktualisierte und erweiterte Auflage 1998, S. 14–49.

1994

- gemeinsam mit Norbert von der Ruhren: S II Länder und Regionen: Japan. Stuttgart: Klett 1994.**

1993

Japan. In: Görres-Gesellschaft (Hrsg.): Staatslexikon, Band 7: Die Staaten der Welt II. Freiburg/Basel/Wien: Herder, 7. Aufl., 1993, S. 763–765 (Naturräumliche Grundlagen), S. 770–771 (Bevölkerungs- und Sozialstruktur).

1991

Policy Measures to Open China's Economy: A Rational Development Strategy? – A Comment. In: Cassel, Dieter und Günter Heiduk: China's Contemporary Economic Reforms as a Development Strategy. Baden-Baden: Nomos 1991, S. 79–84. = FJP Schriftenreihe zur Ostasienforschung Band 2.

Attraktivität und Probleme des Ballungsraumes Tōkyō. In: Nippon, Heft 1, S. 4–5. = Deutsch-Japanische Gesellschaft Berlin (Hrsg.): Japan-Deutschland Wechselbeziehungen (II), Berlin, 1991, S. 223–228.

1990

zusammen mit Uta und Andreas Hohn: Bibliographie zur Geographie und Landeskunde Japans. Duisburg: Universität GH Duisburg 1990.

Hochschulstandorte und Bildungsverhalten unter Aspekten der Raumordnung in Japan. Paderborn: Schöningh 1990. = Bochumer Geographische Arbeiten Band 52.

zusammen mit Uta und Andreas Hohn: Japan – ein Literaturüberblick. In: Geographische Rundschau 42, 1990, Heft 4, S. 222–224.

zusammen mit Philip J. Wijers: Bodenpreisprobleme im Ballungsraum Tōkyō. Raumstrukturen, Ursachen, Wirkungen, Strategien. In: Geographische Rundschau 42, 1990, Heft 4, S. 196–206.

Japan: Die Landesentwicklung im Spannungsfeld zwischen Zentralisierung und Dezentralisierung. In: Geographische Rundschau 42, 1990, Heft 4, S. 182–194.

Landeskunde Niederrhein: Natur- und Kulturlandschaft von Xanten. In: Niederrheinkammer 1/1990, S. 40–41.

1989

zusammen mit Hans H. Blotevogel: Aufbau eines neuen, grundständigen Diplom-Studiengangs „Ostasienswissenschaften“. In: Unsere Duisburger Hochschule 2, 1989, S. 28–34.

Neulandgewinnung durch Aufschüttung und Aufspülung: Ursachen, Funktionen und Probleme moderner Küsten-Länderweiterungen im internationalen Vergleich. In: Heyer, Rolf und Manfred Hommel (Hrsg.): Stadt und Kulturraum. Peter Schöller zum Gedenken. Paderborn: Schöningh 1989, S. 142–154.

1988

Landeskunde Niederrhein: Der Raum Kalkar-Rees. Zwischen Kleve und Xanten. In: Niederrheinkammer, Zeitschrift der Niederrheinischen Industrie- und Handelskammer Duisburg-Wesel-Kleve zu Duisburg, 11/1988, S. 676–677.

Landeskunde Niederrhein: Kevelaer – Uedem – Sonsbeck. Zwischen Kevelaer und Balberger Wald. In: Niederrheinkammer, Zeitschrift der Niederrheinischen Industrie- und Handelskammer Duisburg-Wesel-Kleve zu Duisburg, 4/1988, S. 244–245.

1986/87

Studienortwahl und Universitätsregionen in Japan: Anziehungskraft der Universitäten, Ursachen der Bildungswanderungen, Probleme der Chancengleichheit und der Raumordnung. In: Bayerisches Staatsinstitut für Hochschulforschung und Hochschulplanung (Hrsg.): Beiträge zur Hochschulforschung und Hochschulplanung 1/2, München 1986, S. 107–144. = The International Journal of Applied Engineering Education, 1987, Vol. 3, Nr. 1, S. 69–85 (Students' University Preferences as a Regional Problem in Japan: the Attraction of Universities, the Motivations for Student migrations, and the Problems of Equality of Opportunities and of Regional Policy).

1986

Umweltschutz in Japan. Vom abschreckenden Beispiel zum großen Vorbild? In: Linhart, Sepp (Hrsg.): 40 Jahre modernes Japan. Politik, Wirtschaft, Gesellschaft. Wien: Literas Universitätsverlag 1986, S. 104–133.

Die Naturgeographie Japans und ihre Bedeutung für den Menschen. In: Pohl, Manfred (Hrsg.): Japan. Stuttgart/Wien: Thienemann 1986, S. 30–51.

Tradition und Fortschritte in der Landesentwicklung – Persistenz traditioneller Werte und Strukturen in den Stadtsystemen Japans und Deutschlands. Bericht über das 4. und 5. Deutsch-Japanische Geographen-Seminar. In: Geographische Zeitschrift 74, 1986, H. 2, S. 94–105.

1985

Die Bucht von Tōkyō: Neulandausbau, Strukturwandel, Raumordnungsprobleme. Wiesbaden: Harrassowitz 1985. = Schriften des Instituts für Asienkunde Hamburg Band 46.

1984

Japan wird umweltbewußt. Umweltschutzgesetze sollen Schäden eindämmen. In: Das Parlament, 34. Jg., Nr. 33, 18.8.1984, S. 12.

Martin Schwind: Das Japanische Inselreich. Eine Landeskunde nach Studien und Reisen. Bd. 2: Kulturlandschaft. Wirtschaftsgrößmacht auf engem Raum. Berlin, New York: de Gruyter 1981. XL, 658 Seiten. Ausführliche Besprechung in: Bochumer Jahrbuch zur Ostasienforschung, Bd. 7, 1984, S. 427–436.

Unzureichendes Hochschulangebot in der japanischen Provinz. Einige Anmerkungen zum ‚Push‘-Faktor studentischer Abwanderungen anlässlich des 20. Jahrestages der Gründung des Geographischen Instituts der Ehime Daigaku, Matsuyama. In: Department of Geography, Faculty of Law and Literature, EhimeUniversity, Matsuyama, Japan: Essays in Celebration of the Twentieth Anniversary, 1984, S. 12–14.

Japan: Moderner Hafen-, Industrie- und Infrastrukturausbau durch Neulandgewinnung an der Küste. Eine geographisch-politische Analyse des Struktur- und Landschaftswandels, der Umwelt- und Raumordnungsprobleme und der Prozeßregler. In: Erdkunde 38, S. 123–136.

Umweltproblematik und Umweltschutzpolitik in Japan. Grundzüge und Besonderheiten. In: Geographische Rundschau 36, 1984, Heft 3, S. 100–113.

1983

Probleme hafentädtischer Repräsentanz und Identifikation – zum Wesen und Hafen-Stadt-Verhältnis der großen japanischen Hafenstädte. In: Fick, Karl E. (Hrsg.): Frankfurter Beiträge zur Didaktik der Geographie, 1983, S. 127–156.

1982

Coast and Harbor Planning in Japanese Metropolitan Regions: Functions and Problems of Reclaimed Near-shore Areas in the Bay of Tōkyō. In: University of Hiroshima, Research and Source Unit for Regional Geography, Special Publication Nr. 11. To Rejuvenate Regional Geography (II), 1982, S. 35–39.

1981

Die ‚Megalopolisierung‘ Japans. Japanische Regionalpolitik: Umverteilung von Industrie und Bevölkerung? In: Japan-Info, 15.6.1981 (Dossier).

Korea. Länderkundlicher Abriß. In: Harms, Handbuch der Erdkunde, Band 4. München u.a.: List 1981, S. 192–205.

Japan. Länderkundlicher Abriß. In: Harms, Handbuch der Erdkunde, Band 4. München u.a.: List 1981, S. 206–236.

Bibliographie zur Geographie Ostasiens. In: Blotvogel, Hans Heinrich und Heinz Heineberg (Hrsg.): Bibliographie zum Geographiestudium. Regionale Geographie, Länderkunde, Regionale Entwicklungsforschung und -planung. Teil IV. Paderborn: Schöningh, 1981, S. 7–39.

1980

Zentrenausrichtung im Raum Tōkyō: Charakteristika und Probleme aus zentralörtlicher und raumplanerischer Sicht. In: Erdkunde 34, 1980, S. 120–134.

Central Place Preference by Social Geographic Groups – with Reference to the Tributary Area of Shibuya, Southwest Tōkyō. In: GeoJournal 4.3, 1980, S. 247–257.

1979

Regional- und Landesplanung in Japan. In: Kracht, Klaus (Hrsg.): Japan nach 1945. Beiträge zur Kultur und Gesellschaft. Wiesbaden: Harrassowitz 1979, S. 8–27.

1978

Stadtplanung in Japan. Problemhintergrund, gegenwärtiger Stand, kritische Bewertung. Hamburg: Institut für Asienkunde 1978. = Mitteilungen des Instituts für Asienkunde Hamburg Band 97.

1976

Begriff und räumliche Struktur von Industriekombinaten in Japan. In: Erdkunde 30, 1976, S. 52–58.

Nishi Doitsu ni okeru kûkan seibi (chiiki keikaku): Raumordnung (Regional- und Landesplanung) in der Bundesrepublik Deutschland. Abdruck eines in japanischer Sprache gehaltenen Vortrages mit Diskussion in der Meiji-Universität Tōkyō. = Meiji daigaku gakujutsu kokusai kōryū sankō shiryōshū (Meiji-Universität, Informationsmaterialien für den wissenschaftlichen internationalen Austausch), Nr. 9, Tōkyō, 1976.

1975

Neulandgewinnung und Industrieansiedlung vor den japanischen Küsten. Funktionen, Strukturen und Auswirkungen der Aufschüttungsgebiete (*umetate-chi*). Paderborn: Schöningh 1975. = Bochumer Geographische Arbeiten Band 21.

Rezensionen / Reviews

2015

Hüstebeck, Momoyo: Dezentralisierung in Japan. Politische Autonomie und Partizipation auf Gemeindeebene. Wiesbaden: Springer 2014. 227 Seiten. 39,99 €. ISBN 978-3-658-06266-8. In: Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie 57. Jg., 2015, Heft 4, S. 276–278.

2013

Matanle, Peter and Anthony S. Rausch with the Shrinking Regions Research Group: Japan's Shrinking Regions in the 21st Century. Contemporary Responses to Depopulation and Socioeconomic Decline. Amherst, New York: Cambria Press 2011. 530 Seiten. ISBN 9781604977585 1604977582. 130,00 EURO. In: 1) Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie 57. Jg., 2013, Heft 1-2, S. 99–108; 2) ASIEN 129, Okt. 2013, S. 172–174.

2012/13

Richter, Steffi und Lisette Gebhardt (Hg.): Japan nach „Fukushima“. Ein System in der Krise. Leipzig: Leipziger Universitätsverlag 2012. = Leipziger Ostasien-Studien, Bd. 15. 218 Seiten, 24,00 EUR, ISBN 978-3-86583-692-2. In: 1) Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie 56. Jg., 2012, Heft 3, S. 207–208; 2) ASIEN 127, April 2013, S. 127–128.

2011

Kevenhörster, Paul, Pascha, Werner und Karen Shire: Japan. Wirtschaft – Gesellschaft – Politik. 2. aktuelle Auflage Wiesbaden: VS Verlag für Sozialwissenschaften 2010. 421 S., Preis 32,95 €. In: ASIEN 118, Januar 2011, S. 124–126; 2) Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie 55. Jg., 2011, Heft 3, S. 191–192.

2010

Lützel, Ralph: Ungleichheit in der global city Tōkyō. Aktuelle sozialräumliche Entwicklungen im Spannungsfeld von Globalisierung und lokalen Sonderbedingungen. München: Iudicium Verlag 2008. Monographien aus dem Deutschen Institut für Japanstudien 42. 467 S., ISBN 978-3-89129-853-4, 57,00 €. In: Die Erde 2010. Heft 1-2, S. 148–150.

Vorlaufer, Karl: Südostasien. Geographie – Geschichte – Wirtschaft – Politik. Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaft 2009, 244 S., ISBN 978-3-534-15039-7, Preis 39,90 €. In: Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie 54. Jg., 2010, Heft 1, S. 79–80.

2009

Koch, Matthias und Sebastian Conrad (Hg.): Johannes Justus Rein. Briefe eines deutschen Geographen aus Japan 1873–1875. München: Iudicium 2006. = Monographien aus dem Deutschen Institut für Japanstudien, Bd. 40, 423 S., ISBN 3-8912985X, € 52,00. In: ASIEN 111, April 2009, S. 146–148.

2008

Bronger, Dirk und Johannes Wamser: Indien–China. Vergleich zweier Entwicklungswege. Münster: Lit Verlag 2005. ISBN 3-8258-9156-9. Preis 29,90 €. In: Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie, 52. Jg., 2008, Heft 1, S. 67–68.

2007

Waibel, Michael and Werner Kreisel (eds.): The Pacific Challenge. Development Trends in the 21st Century. Göttingen: Universitätsverlag Göttingen 2005. = Pazifik Forum, Vol. 10, 176 Seiten, ISBN 3-938616-10-5, Preis 14 €. In: Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie, 51. Jg., 2007, Heft 3/4, S. 361–262.

2005

Sawada, Seiji, Tomiyasu, Hideo und Masamitsu Nozawa (Hrsg.): Sanierung und Erneuerung von Großwohnsiedlungen. Lösungsansatz Offenes Bauen / Refurbishment and Renovation of Large Housing Estates. The OpenBuilding Solution. A Report from a Study Group in Tokyo. Tokyo: Marumo Publishing 2004. ISBN 4-944091-3, 163 Seiten, 39 €. In: 1) Asien 95, April 2005, S. 127–128; 2) Japanstudien. Jahrbuch des Deutschen Instituts für Japanstudien, Band 17, 2005, S. 303–305.

2002

George-Mulgan, Aurelia: The Politics of Agriculture in Japan. London/New York: Routledge 2000. Nissan Institute / Routledge Japanese Studies Series. 856 S., 85 Pfund. In: 1) Japanstudien. Jahrbuch des Deutschen Instituts für Japanstudien Band 14, 2002, S. 382–386; 2) Erdkunde 57, 2003, S. 144–146.

2001

Bongenaar, Arne: Corporate Governance and Public Private Partnership. The Case of Japan. Utrecht: Royal Dutch Geographical Society, Faculteit Ruimtelijke Wetenschappen, Universiteit Utrecht 2001. = Netherlands Geographical Studies 282. 178 S. ISBN 90-6809-313-4, Dfl 50. In: 1) Japaninfo, 21. Jg., Nr. 17, 26.11.2001, S. 6–7; 2) Erdkunde 56, 2002, S. 331–332.

2000

Woodall, Brian: Japan under Construction. Corruption, Politics, and Public Works. Berkeley, Los Angeles, Oxford: University of California Press 1996. 214 pp., ISBN 0-520-08815-8. In: 1) Erdkunde 53, 1999, S. 352–353; 2) Japaninfo, 21. Jg., Nr. 11, 21.8.2000, S. 9–10.

Deutsches Institut für Japanstudien (Hrsg.): Die Wirtschaft Japans. Strukturen zwischen Kontinuität und Wandel. Berlin u.a.: Springer 1998. 329 Seiten, ISBN 3-540-63536-X, DM 69. In: Geographische Rundschau 52, 2000, S. 61–62.

1999

Eccleston, Bernard, Dawson, Michael und Deborah Mc Namara (eds.): The Asia-Pacific Profile. London: Routledge 1998. = Pacific Studies. 383 pp., ISBN 0-415-17280-2, Paperback 16,99 £. In: Japaninfo, 20. Jg., Nr. 7, 17.5.1999, S. 8.

Belderbos, René A.: Japanese Electronics Multinationals and Strategic Trade Policies. Oxford und New York: Oxford University Press 1997. Japan Business and Economic Series. 404 pp., 45 £, ISBN 0-19-823332-9. In: Japaninfo, 20. Jg., Nr. 14, 11.10.1999, S. 10.

1998

Krupp, Helmar: Zukunftsland Japan. Globale Evolution und Eigendynamik. Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaft 1996. 427 S., 68 DM. ISBN 3-534-12307-7. In: 1) Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie 40, 1996, S. 124–125; 2) Japaninfo, 19. Jg., Nr. 17, 21.12.1998, S. 8.

Legewie, Jochen: Industrie und Gütertransport in Japan – Veränderungen der Unternehmungslogistik seit Mitte der siebziger Jahre. Köln: Selbstverlag im Wirtschafts- und Sozialgeographischen Institut der Universität zu Köln 1996. = Kölner Forschungen zur Wirtschafts- und Sozialgeographie Band 46. 208 Seiten, 42 DM, ISBN 3-921790-24-7. In: 1) Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie 43, 1999, S. 125–126; 2) Japaninfo, 19. Jg., Nr. 12, 14.9.1998, S. 9–10.

Palm, Risa und John Carroll: Illusions of Safety. Culture and Earthquake Hazard Response in California and Japan. Boulder/Colorado und Oxford: Westview Press (HarperCollins Publishers) 1998. 119 pp., 39 US\$, ISBN 0-8133-3452-7. In: 1) Erdkunde 53, 1999, S. 166–168; 2) Japaninfo, 19. Jg., Nr. 15, 9.11.1998, S. 8.

1997

Müller, Johannes: Kulturlandschaft China. Anthropogene Gestaltung der Landschaft durch Landnutzung und Siedlung. Gotha: Justus Perthes 1997. 343 S., 128 DM. ISBN 3-623-00551-7. In: Erdkunde 55, 2001, S. 304–305.

Lützel, Ralph: Räumliche Unterschiede der Sterblichkeit in Japan – Sterblichkeit als Indikator regionaler Lebensbedingungen. Bonn: Ferd. Dümmler 1994, Dümmlerbuch 7639. = Bonner Geographische Abhandlungen, Heft 89. 247 S., 5 Abb., 49 Tab., 21 Karten, DM 42. In: Erdkunde 51, 1997, S. 272.

1996

Kolatek, Claudia: Die Wirtschaftswelt am Draht. Informationelle Vernetzung und regionales Wirtschaftspotential am Beispiel Japans. Berlin: Edition Sigma 1994. 315 S., 41 Abb., 28 Tab. ISBN3-89404-137-4, 36,00 DM. In: Japaninfo, 17. Jg., Nr. 9, 1.7.1996, S. 6–7.

1993

Himiyama, Yukio (ed.): Land Use Change in Modern Japan. Atlas Japanese/English. Tôkyô 1992. Published by: Executive Committee of the 'GIS for Environmental Change Research Project', Chairman: Osamu Nishikawa, RisshôUniversity. 59 pp. In: GeoJournal 31.4.1993, p. 472 (zusammen mit Andreas Hohn).

1992

Hammitzsch, Horst, in Zusammenarbeit mit Lydia Brüll, unter Mitwirkung von Ulrich Goch: Japan-Handbuch. Land und Leute, Kultur- und Geistesleben. Stuttgart: Franz Steiner 1990 (3. Auflage). 1814 Spalten (907 S.), DM 98. In: Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie 36, 1992, S. 188–189.

1991

Simko, Dusan: Einwohner und Umweltbelastung in Tokyo. Fallstudie: die Nachbarschaft Ojima in Koto-ku. Basel/Boston/Berlin: Birkhäuser 1990. = Stadtforschung aktuell Band 28. 157 S., 16 Abb., 19 Tab., ISBN 3-7643-2539-9, DM 44. In: Geographische Rundschau 43, 1991, S. 683.

1989

Hillenbrand, Hans: Das Deutschlandbild in den Geographiebüchern und im Geographieunterricht Japans. Untersuchungen zur Darstellung Deutschlands im Rahmen der geographischen Unterweisungen an japanischen höheren Schulen. Ein Beitrag zur Vermittlung von Vorstellungsrastern von fremden Ländern durch Geographielehrbücher und den Geographieunterricht. Berlin (West)/Vilseck: Dr. Tesdorpf Verlag 1987. 335 S., 53 Abb. 85 Tab., DM 32,80. In: Erdkunde 43, 1989, S. 155–156.

Tsuru, Shigeto and Helmut Weidner (eds.): Environmental Policy in Japan. Berlin: Ed. Sigma 1989. 601 S., DM 36. In: Erdkunde 43, 1989, S. 155.

Schwind, Martin: Japan - Die neue Mitte Ostasiens. Berlin: Dietrich Reimer Verlag 1987. = Kleine geographische Schriften Band 17. 327 S. In: Mundus Vol. XXV, 1989, S. 127–128.

1987

Edmonds, Richard Luis: Northern Frontiers of Qing. China and Tokugawa Japan. A Comparative Study of Frontier Policy. Chicago: The University of Chicago 1985. = Department of Geography, Research Paper Nr. 213. 209 S., 16 Abb., 3 Tab., \$ 10.00. In: Erdkunde 41, 1987, S. 75.

1984

Schwind, Martin: Das Japanische Inselreich. Eine Landeskunde nach Studien und Reisen. Band 2: Kulturlandschaft. Wirtschaftsgroßmacht auf engem Raum. Berlin 1981. 658 S., 168 DM, ISBN 3-11-008319-1. In: Bochumer Jahrbuch zur Ostasienforschung Band 7, 1984, S. 427–436.

Zielke, Erich: Die Japaner in Düsseldorf. Manager-Mobilität – Voraussetzungen und Folgen eines Typs internationaler geographischer Mobilität. Düsseldorf: Selbstverlag des Geographischen Instituts der Universität Düsseldorf. = Düsseldorfer Geographische Schriften, Heft 19. 168 S., 22 Abb. 35 Tab., DM 18,40. In: Erdkunde 38, 1984, S. 71.

1981

Murata, Kiyoji (ed.): An Industrial Geography of Japan. London: Bell & Hyman 1980. = Advanced Economic Geographies. 205 pp., 34 Tables, 19 Figures. ISBN 0-7135-1625-9. In: Tijdschrift voor Economische en Sociale Geografie 72, 1981, Nr. 3, pp. 186–187.

Exkursionsberichte / Excursion Reports

2007

gemeinsam mit Thomas Feldhoff: Große China-Exkursion 2006 (16.9.–1.10.2006). Exkursionsbericht. Institut für Geographie, Universität Duisburg-Essen. 106 S.

2005

Große Exkursion Niederlande 2005 (12.–18.9.2005). Exkursionsbericht. Institut für Geographie, Universität Duisburg-Essen. 151 S.

2004

Große Exkursion Berlin und Brandenburg 2004 (25.–31.3.2004). Exkursionsbericht. Institut für Geographie, Universität Duisburg-Essen. 76 S.

2002

Große Exkursion China 2002 (7.–29.9.2002). Exkursionsbericht. Institut für Geographie, Gerhard-Mercator-Universität Duisburg. 149 S.

1999

gemeinsam mit Uta Hohn: Japan. Exkursionsbericht. Gerhard-Mercator-Universität Duisburg. 186 S. = GeoMats Geographische Materialien 2.

1993

gemeinsam mit Bernd-Dieter Wienholt: Große Exkursion Baden-Württemberg (22.–31.8.1993). Exkursionsbericht. Institut für Geographie, Gerhard-Mercator-Universität Duisburg. 199 S.

1988

gemeinsam mit Uta Hohn: Große Exkursion Bayern 1988 (30.9.–6.10.1988). Exkursionsbericht. Institut für Geographie, Universität Duisburg. 146 S.